

UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

CUADERNOS  
DE ECONOMÍA

VOLUMEN XX

NÚMERO 35

SEGUNDO SEMESTRE DE 2001

Tarifa Postal Reducida No. 1515 de Adpostal

ISSN 0121-4772

Departamento de Teoría y Política Económica

Facultad de Ciencias Económicas

Universidad Nacional de Colombia

Bogotá, Colombia

2001

# CONTENIDO

## TEORÍA Y POLÍTICA ECONÓMICA

- |   |     |   |
|---|-----|---|
| Edgar Villa, Julián Arévalo y Angélica Castro | 11  | Equilibrio general no competitivo con formación endógena de precios                                       |
| Carlo Benetti                                 | 49  | El problema de la variación de los precios: Los límites de la teoría walrasiana                           |
| Carlos Andrés Álvarez                         | 71  | La emergencia natural de la moneda en la teoría de Carl Menger y los modelos de <i>Búsqueda Monetaria</i> |
| Eduardo A. Bolaños                            | 119 | Contribuciones de la obra de Sraffa y retos del análisis post-sraffiano                                   |

## ECONOMÍA COLOMBIANA

- |                         |     |   |
|-------------------------|-----|---|
| Jorge Armando Rodríguez | 163 | El Estado unitario descentralizado: Una crítica del enfoque constitucional colombiano |
| Luis Eduardo Pérez      | 205 | Una mirada empírica a los determinantes del desplazamiento forzado en Colombia        |

Eduardo Sáenz Rovner	<b>245</b>	La Misión del Banco Mundial en Colombia, el Gobierno de Laureano Gómez (1950-1951) y la ANDI
Héctor Cárdenas y Jorge Sáenz	<b>267</b>	¿Cuál es la evidencia empírica del Efecto Fisher en la economía colombiana, 1980-2000?

### DOCUMENTOS Y RESEÑAS

	<b>287</b>	Discusión francesa sobre la enseñanza de la economía
José Felix Cataño	<b>297</b>	La historia de la teoría económica desde la heterodoxia
Jair Ojeda y Diego Ortiz	<b>309</b>	La Nueva Microeconomía

# CUADERNOS DE ECONOMÍA

## DIRECTOR

José Félix Cataño Molina

## CONSEJO EDITORIAL

Ricardo Bonilla  
Homero Cuevas  
Clemente Forero  
César Giraldo  
Luis Lorente  
Astrid Martínez  
Gabriel Misas  
Álvaro Zerda

## ASESORES EXTERNOS

### NACIONALES E INTERNACIONALES

Mauricio Pérez, Universidad Externado de Colombia  
Ricardo Solís, Universidad Autónoma Metropolitana de México  
Edith Klimovsky, Universidad Autónoma Metropolitana de México  
Bernard Guerrien, Universidad París I

## Asistente Editorial

Carolina Méndez Téllez

## Asistente

Elsa Liliana Ulloa

**Revista indexada en Publindex, Colciencias**

*El material de esta revista puede ser reproducido citando la fuente.*

## Suscripciones y canje

Apartado Aéreo 055051 - Fax: 3165054  
e-mail: [revcecon@bacata.usc.unal.edu.co](mailto:revcecon@bacata.usc.unal.edu.co)  
e-mail: [teorieco@bacata.usc.unal.edu.co](mailto:teorieco@bacata.usc.unal.edu.co)  
[www.fce.unal.edu.co](http://www.fce.unal.edu.co)  
Bogotá, Colombia



UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

**Rector**

Victor Manuel Moncayo

**FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS**

**Decana**

Consuelo Corredor Martínez

**CENTRO DE INVESTIGACIONES PARA EL DESARROLLO**

**-CID-**

**Directora**

Astrid Martínez Ortiz

**DEPARTAMENTO DE TEORÍA Y POLÍTICA ECONÓMICA**

**Director**

José Félix Cataño Molina

**UNIDAD DE DIVULGACIÓN Y PUBLICACIONES**

**Directora**

Helena Gardezabal Garzón

## CARTA DEL DIRECTOR

Los debates sobre los problemas básicos de la ciencia económica han sido una preocupación permanente de *Cuadernos de Economía* por el simple convencimiento de que no existen todavía soluciones satisfactorias a muchos de ellos. En primer lugar, la formación de precios es uno de los graves problemas de la teoría neoclásica ya que allí la figura del subastador resuelve arbitrariamente lo que el mercado debía determinar. Es muy grato presentar dos alternativas, una nacional y otra extranjera, para resolver esta dificultad. E. Villa, J. Arévalo y A. Castro, siguiendo una pista sugerida por Arrow, se ven obligados a abandonar la competencia perfecta para describir la formación endógena de precios (sin subastador) en circunstancias de competencia imperfecta y de desequilibrio. Por el contrario C. Benetti, en un artículo inédito cedido a esta revista, logra en oposición a Arrow prescindir del subastador en el mismo modelo competitivo gracias a un mecanismo monetario de formación de precios válido para el equilibrio y el desequilibrio. Por su parte, E. Bolaños nos ofrece un erudito balance sobre los alcances y limitaciones de la teoría neo-ricardiana que tanta esperanza despertó hace unas décadas y que ahora ha perdido vitalidad. C. A. Alvarez nos muestra hasta qué punto los actuales “modelos de búsqueda” aplicados a la teoría pura del dinero pueden dar luces para negar o confirmar la idea de Carl Menger respecto a la generación espontánea de la institución monetaria. Se confirma que entender las dificultades de una teoría es una manera de progresar y buscar nuevos caminos.

En la reflexión sobre los temas colombianos, la economía no ocupa toda la escena ya que reflexiones de historia y organización política e institucional están presentes. J. A. Rodríguez nos trae una discusión sobre las tensiones entre la organización constitucional del Estado colombiano y el proyecto de ampliar la democracia y la descentralización territorial que nos explicaría la pretensión de

“constitucionalizar” las políticas públicas y limitar los poderes de los respectivos gobiernos. E. Sáenz muestra con pruebas de archivo, que las presiones de los organismos internacionales sobre el gobierno de Laureano Gómez implicaron medidas que afectaron los intereses de los industriales nacionales. Por su parte, L. E. Pérez diagnostica las condiciones especiales que dan lugar al actual y trágico desplazamiento forzado de grupos de población en Colombia. Finalmente, H. Cárdenas y J. Sáenz ofrecen un examen econométrico en el período de 20 años para argumentar que el “efecto Fisher” se presenta en la economía colombiana.

Por último, publicamos los tres documentos centrales que generaron el interesante debate francés y, ahora internacional, sobre la enseñanza y el desarrollo de la economía como ciencia y profesión.

Toda esta diversa reflexión de los universitarios muestra así su vitalidad y pluralidad.

*José Félix Cataño*  
*Director*